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Hasta que 
la muerte nos

SEPARE

J usto en este mes celebramos el día de muertos, una forma de 
honrar a nuestros difuntos, pero también una manera cultural de 
burlarnos de la muerte. Y eso me hace recordar que cuando se 
hacen los votos matrimoniales, una de las frases es el compro-
miso de: hasta que la muerte nos separe. 

Un valor hoy en día muy venido a menos, pues según las 
estadísticas, los divorcios se han incrementado por mucho. Pero 
entonces, ¿qué hacer para evitar que el que muera sea el ma-
trimonio? Por ello, en esta edición, te hablaremos de las 10 
señales que puedes detectar, de que tu unión está en peligro. 

Por otro lado y hablando de la muerte, la gente le tiene mucho mie-
do a morir, y por eso tiende a preocuparse por el futuro. Pero ¿de qué 
sirve preocuparnos por el mañana? Mejor vivamos el hoy, y también 

dejemos de pensar en el pasado, porque para atrás, ni para tomar impulso. 
Susan Monsalve nuestra experta en temas del Valle, nos habla de cómo planear 

las posadas en este maravilloso lugar. 
Y te invitamos también a conocer a nuestra Mujer del Mes, a la Lic. Carmen 

Payán González, psicóloga clínica y perito del tribunal de Justicia. Su diagnóstico 
es fundamental para ejercer Justicia. 

Y nuestro hombre destacado es el Chef Martín San Román, el primero en poner 
en alto en el mundo, el nombre de Tijuana, y que sigue reinventándose y teniendo 
éxito. 

Baja nuestra aplicación y disfruta de esta edición, hecha pensando en ti.

Mujer Actual es una publicación mensual editada y distribuida por 
Comunicaciones Actuales S. de R.L. de C.V., oficinas comerciales 
en Blvd. Díaz Ordaz 13251, local B-14, fracc. La Escondida, La Mesa, 
Tijuana B.C. Todos los derechos de reproducción del material 
editorial son propiedad de Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V.  Certificado de Reserva de Derechos INDAUTOR 04-2016-
080913593900-102. Mujer Actual es una marca registrada ante IMPI, 
expediente no. 43797. Certificado de licitud de título 14494, certifica-
do de licitud de contenido 12067. Año 9, edición 109, inicio 
de impresión el 15/10/2016. Los autores son los únicos responsables 
por su opinión y no necesariamente expresan la de los editores. 
Mujer actual  investiga la seriedad de sus anunciantes, mas no 
es responsable por las ofertas o información que aparece en los 
anuncios. Edición mensual. Tiraje 25,000 ejemplares. Mujer Actual 
es distribuida de manera gratuita en las ciudades de Tijuana, 
Rosarito, Ensenada, Valle de Guadalupe y San Diego.

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en 
el Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

¡Gracias por hacernos parte 
de tu día y parte de tu vida!

SAIDAMuriel Hidsoymujeractual

@soymujeractual

@soymujeractual_
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Tu
PERSONAl EL SOPLÓN

POR MARU LOZANO

N uestro joven so-
plón tiene 24 
años, es estudian-
te universitario y 
trabaja en algo 
sencillo para sor-
tear ambas acti-

vidades.  Hijo de padres divorciados.  
Vive con su madre y sus hermanos 
menores.  La relación con su padre es 
buena, y también recibe apoyo econó-
mico por parte de él.

¿TIENES NOVIA?
Sí, es mi novia desde la preparatoria. 
La quiero mucho; ella ya se tituló.  Yo 
estoy en proceso porque aún no termi-
no la carrera. Hubo cosas que me im-
pidieron terminarla en tiempo y forma, 
pero ya estoy en eso.

¿CÓMO HAS PODIDO 
LLEVAR ESTE NOVIAZGO 
POR TANTOS AÑOS SIENDO 
TAN JOVEN?
Bueno, la tecnología ayuda, y no ha-

bía necesidad de vernos por fuera. De 
hecho siempre nos veíamos en nuestros 
recesos de la prepa y la universidad.

¿SE CONOCEN 
AMBAS FAMILIAS?
Sí, bueno, yo conozco a parte de su fa-
milia porque son del sur de México, pero 
ella sí conoce a todos los de mi lado, 
porque vivimos en la misma ciudad.

¿HAN TENIDO INTIMIDAD?
Sí, ella tiene carro, así que ahorrába-
mos para irnos a un hotel de paso.  
Pero no fue sino hasta estar en la uni-
versidad que empezamos a tenerla.  
Quiero decir que sí nos cuidamos; 
siempre usamos preservativo, ella se 
encarga de comprarlos.  

Hubo ocasiones en las que prefería-
mos ir a nuestras casas. Nuestros hora-
rios en la universidad varían mucho, y 
sabemos que en las mañanas no hay 
nadie, así que usualmente íbamos a la 
casa de ella.

¿NUNCA LOS CACHARON?
Sí, una vez su mamá se regresó del 

trabajo y yo me metí al cuarto de la 
lavadora.  Por mensajes de texto, mi 
novia me decía lo que iba pasando.  
Esa vez salimos ilesos.  Pero en otra 
ocasión regresó sin más, y estábamos 
ya en la sala jugando con la consola 
de video-juegos.  Ella solo me dijo que 
me retirara.

¿QUÉ PASÓ DESPUÉS?
Pobre, la hizo sentir muy mal, y a mí 
me llamó la señora después por telé-
fono para decirme que si no estoy listo 
para transportar a mi novia, invitarla y 
demás, es de hombres no iniciar una 
vida que no se puede asumir.

LOS SENTIMIENTOS 
CAMBIAN
¿QUÉ LE CONTESTASTE?
Mira, ella es una mujer muy autorita-
ria, simplemente le di por su lado.  Los 
adultos son así; es cosa de dejarlos 
hablar y ya.  

Lo que me molestó es que se acer-
caba el cumpleaños de mi novia, y 
su mamá le regaló sesiones para que 
fuera a terapia que porque necesitaba 

¡ME 
LA
LLEVO!



Maru Lozano es Lic. en Educación, Gestalt, docente y capacitación empresarial.

elevar su auto-estima ¡hazme el favor!   Ella accedió a ir por-
que le dijo que le quitaría el carro si no lo hacía.  ¡Ah! Y ya 
no le daba dinero semanalmente, su papá tampoco, porque 
también están divorciados.  Le dosificaron todo.  ¡Como si 
fuera niña chiquita!

¿SIGUEN VIÉNDOSE EN LA UNIVERSIDAD?
No, ella ya terminó sus estudios y trabaja.  Así que ahora 
nos tenemos que ver por fuera.  Lo que me molesta un poco, 
es que ella está todo el día ocupada con sus prácticas pro-
fesionales y su trabajo de medio tiempo; tenemos muy poco 
para nosotros.

¿LOS SIGUEN CONTROLANDO SUS PAPÁS?
Sí, cosa que odio.  Pero ya estábamos contemplando irnos a 
vivir juntos.  Yo platiqué con mi papá y me presta una de sus 
casas, no es grande ni está en un rumbo lujoso, pero tiene lo 
necesario.  Al cabo los dos trabajamos y poco a poco saldría-
mos adelante.

CAMBIO REPENTINO ¿YA PLATICARON 
CON LA FAMILIA DE ELLA TAMBIÉN?
No, mi novia sufre mucho la presión de su mamá.  Si le dice, 
no va a entender.  Ella es muy controladora, siempre quiere 
saber dónde y cómo está.  Yo entiendo que mi novia padece 
epilepsia pero no es para tanto. Una noche salimos a un bar 
y su mamá la presionaba con regresar porque al día siguiente 
se levantaría temprano.  Es cierto, si se desvela se pone mal, 
pero ¡casi no nos vemos! 

El caso es que a mi novia le dio terror, y mejor nos fuimos 
a mi casa con mi mamá y mis hermanos.  La eliminamos de 
facebook y le dijimos que si quería podríamos platicar todos 
en un café.  Sus papás se negaron, así que me la llevé a vivir 
conmigo.  Pronto nos mudaremos a la casita que mi papá nos 
presta.  Mi mamá nos apoya porque sabe que mi novia siem-
pre está triste porque no tiene libertad.

¿YA NO REGRESÓ, NI TÚ EXPLICASTE A LA 
FAMILIA NADA?
No, te digo que su mamá es un sargento.  Le puso un men-
saje diciéndole que si no regresaba, que fuera a entregar las 
llaves y por todas sus cosas.  Su papá también le dijo que si 
no regresaba a su casa, se olvidara que tiene padre y que no 
le pasaría más dinero.  Que se podría quedar con el carro 
siempre y cuando hiciera el cambio de propietario (pagado 
por ella), y que de no hacerlo, la denunciaba por robo.

¿QUÉ HICIERON FINALMENTE?
Acompañé a mi novia con parte de mi familia a su casa a 
recoger sus cosas.  La señora no nos dejó entrar, que sólo 
ella.  Ya sacó su pantalla, su ropa, sus libros, todo.  Lo que 
me cayó gordo fue que le marca por teléfono para decirle que 
se regrese a limpiar, y ahí te vamos nuevamente y a esperar. 
Nos fuimos a mi casa y al día siguiente hicimos el cambio de 
propietario.    

Estamos bien, tranquilos. Ya no tenemos que escondernos, 
y aunque es difícil, entre los dos saldremos adelante.  No 
soporto cuando siento a mi novia cansada o triste. Espero no 
se arrepienta, porque me he arriesgado y sacrificado mucho 
por ella.
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Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©

POR BECKY KRINSKY 

Q ué difícil es hablar 
de las cosas que 
molestan y limitan. 
Las debilidades se 
consideran como 
aspectos negati-
vos; tabúes íntimos 

de los que es mejor no 
platicar, ya que produ-

cen dolor e incomodidad. 
Una debilidad puede ser desde un 

defecto físico: estatura, una cicatriz, o 

un ojo disfuncional, hasta un tempera-
mento impulsivo, el ser introvertido, o 
el no poder hablar con gente desco-
nocida, entre otras cosas.

En realidad las debilidades no limi-
tan, sino todo  lo contrario. Estas  con-
diciones personales son las mejores 
oportunidades que se tiene para pulir 
el carácter, crecer y sobre todo para 
superar la prueba mayor,  el aceptar-
se a uno mismo con todo lo bueno y 
lo malo que se tiene.

Conocer las debilidades es un sím-
bolo de fortaleza. Las personas que 

tienen el valor de aceptar que no todo 
lo que son debe de ser bueno, positi-
vo o brillante, también tienen el mérito 
de poder reconocer lo que no es tan 
bello, lo que quizá los hace dudar, y 
lo que les puede producir problemas 
con otros; esto es valioso y tiene una 
razón de ser.

La persona que no puede aceptar 
sus debilidades, que las niega y las 
encubre, vive en una “montaña rusa”, 
donde sus emociones suben y bajan 
inesperadamente. Sus estados de 
ánimo, miedos, ansiedades y secre-

¿ACEPTAS 

tus debilidades?
Cada persona tiene algo que le molesta, 

aunque no lo reconozca en público



tos  los controlan.  Se sienten ofendidos fácilmente, porque creen 
que lo que están ‘encubriendo’ los delata. 

Al ignorar las debilidades, las personas se tornan en seres irrita-
bles, enojones, acomplejados, que proyectan su desaprobación, 
ocultándola bajo comportamientos que  irritan, ignoran, despre-
cian y lastiman a la gente que los quiere o está cerca de ellos.

Cuando no se tiene el valor de aceptar y vivir en armonía con las 
debilidades propias, entonces esas mismas limitaciones convierten a 
la persona en tirano, buscando el control sobre los demás; utilizan sus 
enojos y resentimientos para provocar sentimiento de culpabilidad. 

Así se protegen, y nadie los puede confrontar, ni exponer su 
situación de  sentirse menos. Le dan poca importancia a todo lo 
que otras personas hacen por ellos; pretenden que todo es insigni-
ficante, y nada es suficiente.

Es impresiónate lo que sucede cuando no se aceptan las debi-
lidades. Estas pueden crear daños profundos en la personalidad, 
ya que la  persona que ignora sus flaquezas, tiende a juzgarse, y 
a comparar a todos y a todo constantemente. Siempre encuentran 
al amigo que tiene más, o al vecino que es menos.  Clasifican a 
todas las personas  como inferiores o superiores, catalogando a la 
gente de acuerdo con su aspecto exterior, ingresos, logros, y otros 
factores superficiales; hacen que sus relaciones se conviertan en 
competitivas luchas de poder.

En realidad las debilidades pueden levantar el carácter e impulsar 
la aceptación y el amor propio, pero también pueden romper a la 
persona, hundirla y dejarla emocionalmente para-
lizada. La decisión de cómo percibir y tratar 
las debilidades, es absolutamente personal. 
Cada quien tiene la libertad de aceptarse 
con todos sus defectos y limitaciones, o 
negarlos y sufrir las consecuencias.

Después de todo nadie es perfecto.

LA RECETA
AMA TUS DEBILIDADES
INGREDIENTES
>> 1 TAZA DE CONCIENCIA – reflexión y aceptación de la personalidad 
propia.
>> 1 TAZA DE FORTALEZA –  valor para trabajar en sí mismo, sin reproches 
ni criticas.
>> 1 MANOJO DE PERDÓN – compasión por las fallas y las limitaciones 
personales.
>> 2 CUCHARADAS DE FLEXIBILIDAD – cualidad para cambiar y redirigir 
los comportamientos.
>> 1 REBANADA DE GRATITUD –  reconocimiento por lo que se es, y lo 
que se ha logrado hacer.

RECOMENDACIÓN DEL CHEF
¿CÓMO ENCONTRAR EL BALANCE EN TU PERSONA?
>> Nada es permanente, y hasta las debilidades más mezquinas se pue-
den transformar. Posiblemente las virtudes positivas puedan perdurar 
más fácilmente, ya que siempre habrá cómo nutrirlas. Sin embargo, 
todo lo malo también se puede transformar, sobre todo cuando uno lo 
llega a reconocer.
>> Un acto de auto-disciplina es también un acto de auto-respeto y de 
amor propio.  Toda acción por más pequeña que sea, cuenta. Sentir el 
placer de triunfar sobre uno mismo, conquistando las debilidades, forja 
un carácter superado y fortalecido.
>> Cuando se perciben las debilidades como oportunidades para cre-
cer hasta se les aprende a apreciar. Es importante reconocer que todo 
lo que se tiene, es precisamente lo que se necesita para desarrollar la 
misión de vida personal.  

*La autora es egresada de la Universidad Anáhuac de México con la licenciatura de Ciencias de la Educación, es diplomada 

en Desarrollo Humano, maestra universitaria y organizadora de simposios. Fundadora en conjunto de Receta para la Vida. 

*Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso escrito del editor y sin citar la fuente. 

Copyright © 2005-2014. Recetas para la vida©.  Todos los Derechos Reservados

¿YA ERES 
PARTE DE 
NUESTRO 
GRUPO? 

PAG WEB
www.recetasparalavida.com

FACEBOOK
recetasparalavida

TWITTER 
@recipesforlife
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PAREJA
Tu

POR DANIEL VÁZQUEZ

E n mi experiencia 
como terapeuta de 
parejas, me toca 
ver regularmente, 
cómo las parejas 
que acuden a tera-
pia, acuden en cri-

sis. Se presentan cuando ocurre algu-
na infidelidad, cuando uno de los dos 
pide la separación o divorcio, o por-
que ambos están hartos de las peleas y 
malos tratos. Es decir, acuden cuando 
la situación se ha salido de control.

Son contadas las parejas que me han 

llegado a visitar de manera profiláctica. 
A ellos les aplaudo. Se evitan muchos 
dolores de cabeza, pero, ¿para qué es-
perar una crisis?, es naturaleza humana. 
Nos esperamos hasta el último momento, 
cuando el dolor ya es insoportable.

Sin embargo, las cosas se podrían 
hacer de otra manera. ¿Para qué es-
perar tener 50 kilos de más para po-
nernos a dieta?, ¿para qué esperar a 
que nos dé diabetes para cuidar lo que 
comemos?, ¿para qué esperar a que 
nos dé cáncer para dejar de fumar?, 
¿para qué esperar a que nuestra pare-
ja nos pida el divorcio para empezar 
a cuidar nuestro matrimonio?.

Con la intención de ayudar a prevenir 
crisis o desastres matrimoniales, te he 
preparado un checklist de indicadores 
que te dicen si tu matrimonio no anda 
del todo bien, y probablemente re-
quiera de una afinación. Si encuentras 
una o más de las siguientes señales 
que se esten dando en tu relación, 
probablemente sea buena idea echar 
una platicada con tu pareja y/o un 
experto.

1.DEJAN DE CONSUL-
TARSE. En los 

buenos tiempos pedían opinión al otro 
sobre decisiones personales, profesiona-
les o familiares. Ahora no. Cada quien 
toma sus decisiones sin consideración de 
los sentimientos de la pareja.

ESTÁ EN PROBLEMAS

SEÑALES DE QUE 
TU MATRIMONIO 



2. EMPIEZAS A LLEVAR LA CUENTA. Antes 
no te fijabas en el amor que de 

muchas maneras dabas. Ahora empiezas a llevar la cuenta de lo que tu 
aportas y de lo que tu pareja no aporta.

3. SUS NECESIDADES LAS 
VUELVES 

PRIORIDAD. En una relación sana, ambos se preocupan de manera 
mutua por las necesidades del otro. Cuando la situación se empieza a 
polarizar y la tensión y resentimiento aumentan, pones primero tus nece-
sidades a las de tu pareja.

4. SE VUELVEN ROOMMATES. Cuando 
uno entra, el otro sale. 

Dejan de compartir planes y proyectos, dejan de comer juntos. Cada 
quien tiene su propia agenda por separado.

5. PRESIONAS LOS BOTONES ROJOS. En el 
pasado, cuando las cosas 

marchaban bien, cuidabas las susceptibilidades de tu pareja. Si lo llega-
bas a ofender o molestar era por accidente. Ahora lo haces intencional-
mente o simplemente te despreocupa si se molesta.

6. DEJAN DE NOVIAR. Yo diría que este es el primer 
error que cometen los matrimonios y del cual 

derivan los demás problemas. Dejar de salir juntos, solos como pareja. 
Dejan a un lado el coqueteo, el jugueteo, las llamadas o textos durante 
el día. En vez de eso, se limitan a verse como el padre o la madre de mis 
hijos, y si no hay hijos, simplemente como la persona con la que “tengo 
que” pasar el fin de semana.

7. BUSCAS AMOR EN OTRO LADO. Cuando la 
relación se enfría y se vuelve distante, 

deja de fluir el amor. Deja de haber apapachos, muestras de afecto y 
conexión. Tanto el sentimiento de conexión como el afecto son necesi-
dades humanas básicas. Si no las recibimos de nuestra pareja, las vamos 
a buscar en otra parte, y no necesariamente con un amante.

8. SE CIERRA LA TIENDA. En la mayoría de las 
mujeres y en algunos hombres, el 

distanciamiento emocional o el resentimiento tienen como consecuen-
cia el bajo o nulo deseo sexual por la pareja. Esto genera un círculo 
vicioso, porque la falta de sexo va a generar más distanciamiento y 
resentimiento.

9. NO PLATICAN. Dejan de platicar 
largo y tendido. Se 

limitan a breves intercambios de palabras relativas a las faenas domésti-
cas, los hijos y los pagos de los servicios.

10. FANTASÍAS SOBRE UNA VIDA FUTU-
RA SIN TU PAREJA. Antes, 

tu pareja era tu guarida, tu lugar seguro. Anhelabas el momento del día 
para estar juntos y compartir un momento. Ahora no. El distanciamiento 
genera aburrimiento y conflicto; el conflicto genera resentimiento. Men-
talmente ya no estas ahí. Sueñas con una vida distinta y sin tu pareja.

*Daniel Vázquez es terapeuta de parejas.

CONTACTO
VISITA

www.elamornoessuficiente.
com

DIRECCIÓN
Carrillo Puerto 

y/o Tercera 1253
TELÉFONO

664 303.67.11
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MITAD
La Otra

POR DAVID SOTELO FELIX

E n efecto, a los jóve-
nes parece ser que 
les interesa cada 
día menos: no sólo 
el matrimonio y el 
tener la tradicional 
familia, sino tam-

bién una relación de pareja compro-

metida, que no parece resultarles tan 
atractiva. Pero antes de esgrimir nues-
tros más contundentes argumentos y 
juicios conservadores para descalificar 
esto como una señal más de la inmadu-
rez y la “falta de valores”  de la actual 
generación, veamos con detenimiento 
que es lo que les ha tocado ver y vi-
vir, a los jóvenes varones y mujeres del 
nuevo milenio. 

1. UNA GENERACIÓN SOBRE-
PROTEGIDA Y ¿SOBREVA-
LORADA? Como nunca, la 

atención, cuidados, protección y estimu-
lación de la juventud actual ha resulta-
do en las más altas y hasta fantasiosas 
expectativas de sí mismos, y de lo que se 
puede y “debe” lograr en todos los ám-
bitos: académico, cultural, social, físico 
y económico. En muchos casos, desde 
una actitud de egocéntrico merecimien-
to, exigen que sus necesidades, deseos y 

LOS JÓVENES 
no se quieren casar:

¿MIEDO AL COMPROMISO 
O AMOR A LA LIBERTAD?



caprichos sean cumplidos. Otros, sufren en silencio sus demandas 
perfeccionistas de sí mismos. El fin parece ser el mismo: “venimos 
a recibir, lograr, y a tener más, que a dar, vivir y ser.”

2. UNA GENERACIÓN SOBRE ESTIMULADA O “VI-
DEO KILLED THE RADIO STAR”.  Los videojuegos 
primero y el Internet después (y no olvidemos los 

gadgets que cada día nos hacen a ti y a mi, menos) trajo como 
resultado un incremento vertiginoso en la rapidez y frecuencia 
con la que la mente humana podía ser estimulada más allá de 
situaciones extraordinarias de laboratorios, medicamentos y 
drogas psicotrópicas. Si de por sí, el niño y adolescente tienen 
el desafío psicológico de aprender a posponer la gratificación 
inmediata para lograr metas de mayor dificultad y que implican 
un esfuerzo sostenido a través de un tiempo considerable (por 

ejemplo cursar una ca-
rrera universitaria), ahora 
vivimos en una realidad 
en la que la saturación 
sensorial inmediata es la 
regla y no la excepción. 

3. UNA GE-
NERACIÓN 
CONSUMIS-

TA Y ENCAPSULADA 
EN SÍ MISMA. Junto 
al adoctrinamiento 
mediático de vivir para 
lo inmediato, está el 
vivir para uno mismo. 
Una única bandera, un 
territorio delimitado por 
los confines de su piel. 
Todo lo que haga tiene 
que tener un sentido y 
propósito de servirse a 
sí mismo, de avanzar los 
propios intereses y de 
“no perder el tiempo” 
(y menos el dinero) en 
asuntos ajenos al más 
estricto “yo”. 
¿Resultado? Una genera-
ción de jóvenes, hombres 
y mujeres, que no solo 
han sido programados 
para pensar principal-
mente en sus intereses 
y permanecer en un 
estilo de vida un tanto 
infantil de gratificación 
inmediata, sino además, 
y hay que decirlo, han 
sido testigos de muchos 
matrimonios infelices, 
relaciones de pareja dis-

funcionales, padres y madres frustradas e insatisfechas en algún 
sentido. ¿Qué quieres que piensen?, ¿Qué van a concluir mu-
chos, pero muchos de ellos? Pues esto: ¿“Casarme”? ¡Ni loco(a)!”

Podremos ver los puntos anteriores con preocupación o has-
ta con horror, y lamentarnos: ¿qué hemos hecho con nuestros 
hijos?, o fácil y defensivamente pensar “los míos no son así”. 
O podremos también pensar que todo esto es parte de un 
ciclo multi generacional en el que del extremo conservador 
de unir las vidas casi irreflexivamente, como sucedía seguido 
en tiempos pasados, ahora se atraviese una turbulenta época 
de merecimiento egoísta, aunque quizá más pronto de lo que 
imaginamos, se recupere el compromiso, como el encuentro 
de dos seres que sabiendo vivir perfectamente uno sin el otro, 
deciden vivir y darse el uno al otro porque se dan un valor 
agregado que solos faltaría,…quizá. 

Pero antes de 
esgrimir nuestros 
más contundentes 

argumentos y juicios 
conservadores para 

descalificar esto 
como una señal 

más de la 
inmadurez y la 

“falta de valores”  
de la actual 

generación, veamos 
con detenimiento 
que es lo que les 
ha tocado ver y 

vivir, a los jóvenes 
varones y mujeres 
del nuevo milenio
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Tus 
HIJOS

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR

A lguna vez te has 
p r e g u n t a d o : 
¿Cuándo mi hijo 
(adolescente/jo-
ven) va a madurar 
como adulto?...

No pienses que 
la madurez es algo lejano que sólo 
llegará con la edad. Inicia desde los 
primeros días de vida, y comprende 
que tú como padre/madre o cuidador, 
eres el iniciador principal, y el respon-
sable de que esto suceda de la manera 
más positivamente posible o no; auna-
do esto sin duda, a otras influencias 
que tu hija(o) recibirá de: la sociedad, 
la escuela, la economía, y el sistema 
de gobierno.

MADURARÁ…
1- …CUANDO SEA CAPAZ DE MA-

NIFESTAR y aceptar sus emocio-
nes, razonar las ideas, y ser consciente 
de sus actos responsablemente para 
tomar decisiones propias.
2-…CUANDO SEA CAPAZ DE CONTRO-
LAR sus emociones sin reprimirlas, pero 
identificándolas y expresándolas ade-
cuadamente.
3- …CUANDO PSICOSOCIAL Y SE-
XUALMENTE, alcance el desarrollo y 
crecimiento que le permita reproducirse 
responsablemente.
4- …CUANDO TODO LO ANTERIOR esté 
en equilibrio; es entonces que habrá 
alcanzado la madurez.

Si un joven requiriere de tomar de-
cisiones tan trascendentales como su 
carrera, y no se siente preparado, 
puede llegar a asustarse, dudar, tomar 
una decisión impulsiva o abandonarlo 
todo. Puede llegar a confundirse en sus 

ideas, o no sentirse capaz de expresar 
e interpretar sus emociones, o  llegar a 
frustrarse y/o renunciar. Y si además 
la cuestión económica y social le resul-
tan poco favorables, y si en lo familiar 
no tiene el apoyo suficiente y/o se le 
abandona, o por el contrario lo tiene 
todo: se le reconforta, justifica, y se 
le resuelve la vida, tendremos todo un 
coctel de inmadurez. Punto clave pues, 
para referirme al fenómeno social de-
nominado: “NiNi”.

“NINI”, NI ESTUDIA 
NI TRABAJA
El psicólogo argentino Schujman 
(2014), autor y estudioso de este fe-
nómeno dice: “NiNi son aquellos 
hombres y mujeres entre 14-29 años, 
que carecen de un proyecto educati-
vo o laboral, sin perspectivas de cre-
cimiento personal. Suelen comportarse 
temerosos e indecisos. Están paraliza-
dos en su proceso de crecimiento; sin 
capacidad de decisión, siendo difícil 
su acceso al mundo adulto. Pudiendo 
elegir, no lo hacen, quedando atrapa-
dos en la niñez o en la adolescencia; 
amparados en el confort familiar”.

“SOY NINI”
¿OCUPACIÓN?: 

DATOS 
PORTAL

www.psicofamiliaypareja.
com

FACEBOOK
/psic.mayra.medina

*La autora es Licenciada 

en Psicología Familiar.

Psicoterapeuta Familiar 

y de Pareja.



¿CÓMO IDENTIFICAR A LOS NINI?

TODA SU MANUTENCIÓN, GASTOS Y GUSTOS, los pagan sus 
padres o cuidadores.

ESTÁ UNIDO FUERTEMENTE A LA TECNOLOGÍA. Ocupa gran 
parte de su tiempo en ella, sin productividad.

SE RESISTEN A CAMBIAR, y se molestan cuando 
les dicen sus obligaciones.

LLEGAN A TENER UNA ACTIVIDAD O EMPLEO TEMPO-
RAL, sólo para calmar la presión familiar.

EL QUE NI TRABAJA
Hay quienes no tienen propiamente un empleo, pero esto no significa 
que no hagan nada ni tampoco significa que no quieran empleo o 
que no lo estén buscando. Ejemplo: quienes trabajan en las tareas 
domésticas del hogar, o están dedicados al cuidado de niños, ancia-
nos o enfermos. Por lo tanto, no se considera apropiado incluirlos en 
el termino NiNi.

EL QUE NI ESTUDIA, NI TRABAJA
DESOCUPADO ABIERTO.- Es aquel que está en un proceso real de bús-
queda de empleo. Puede estar estudiando o no.
DISPONIBLE.- No busca empleo, ya sea porque se autodescalifica para 
competir, o porque no ve posibilidades de entrar. Puede estar estudiando 
o no.
DISPONIBLE QUE NO ESTUDIA.- No son NiNis significativos cuando suelen 
ser muy jóvenes, y se entiende que aunque su actitud sea indiferente 
ante el empleo, no lo descartan si se presenta la oportunidad. Cuando 
participan en los quehaceres del hogar lo hacen como apoyo; de ellos no 

depende todo el rol.
NO DISPONIBLE.- Considera que no 
tiene que emplearse en este momento de 
su vida o de plano no le interesa. Puede 
estudiar o no.
NO DISPONIBLE CON ROL HACIA LOS 
QUEHACERES DOMÉSTICOS. Puede tener 
escolaridad mínima o ninguna.

SI TIENES UN HIJO(A) 
NINI, TOMA NOTA
DESDE MUY PEQUEÑO NO LO SOBRE-
PROTEJAS. Los padres sobreprotectores 
son los productores de jóvenes NiNi.
NO LE HAGAS TODO, ni le resuelvas la 
vida.
TIENEN OBLIGACIONES, asi que  diles 
cuáles son y vigila que se cumplan.
DEJA QUE CUESTIONEN LA VIDA, que 
desarrollen su criterio, que tomen decisio-
nes, y que vivan las consecuencias; de 
esto nacerá la experiencia.
DEMUÉSTRALES CON EJEMPLO, que todo 
requiere un esfuerzo; promueve esto en 
ellos.
REGULA LA DISPOSICIÓN DE TECNOLO-
GÍA, y supervisa su uso en tiempo y forma.
INCULCA EL DEPORTE Y/O EL ARTE. Esto 
promueve la pasión, y el deseo de al-
canzar metas reales a base de disciplina, 
constancia y esfuerzo.
SI HOY O DESPUÉS DE LEER ESTO, no sabes 
cómo comenzar, o bien: no sabes cortar los 

hábitos viejos sin sentir remordimiento, te invito a buscar apoyo profesional. 
Una adecuada asesoría puede hacer la gran diferencia. Sé un papá/mamá 
maduro, un papá/mamá “SiSi” (el que Si quiere y Si hace).

Si un joven 
requiriere 
de tomar 

decisiones tan 
trascendentales 

como su 
carrera, y no 

se siente 
preparado, 
puede llegar 
a asustarse, 
dudar, tomar 
una decisión 
impulsiva o 

abandonarlo 
todo
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POR BECKY KRINSKY

¿ Qué es CO-MMUNITY? 
— CO-MMUNITY es una 
nueva forma de trabajar 
la cual utiliza los benefi-
cios de pertenecer a una 
comunidad profesional 
que utiliza los fuertes y los 

conocimientos de los todos 
para  trabajar y prosperar. 

Ser parte de este tipo de ambiente, facilita 
la colaboración e innovación, así como  
el apoyo de todos sus miembros. 

—Esta nueva forma de trabajar surge 
como una adaptación de no sólo  las nue-
vas oficinas en áreas comunes donde se 
reúne la gente para trabajar, tomar café y 
platicar de manera más informal con otros 
profesionales.  También se da la combina-
ción de espacios abiertos, oficinas priva-
das y salas de juntas que se rentan según 
sean las necesidades de los clientes; Un 
par de horas, un día y hasta un año.

¡Lo nuevo y lo de hoy es trabajar en 
Comunidad!

Inicialmente la idea de co-mmunity se 
creó para apoyar a todos los clientes inter-
nacionales que tenían necesidad de traba-
jar en USA y no contaban con los requisitos 
legales como su número de seguro social 
etc. para abrir una oficina y trabajar, esto 
los limitaba y les impedía explorar sus po-
sibilidades para traer sus productos y servi-
cios a los Estados Unidos.

—¿CUÁLES SON SUS INICIOS?
—Esta nueva idea con apoyo legal fue 

un éxito desde sus inicios, cuando ope-
rábamos como un centro internacional, 
donde las compañías obtenían el apoyo 
y la guía, así como los recursos que ne-
cesitaban para poder salir a vender y a 
trabajar; inmediatamente muchas perso-
nas locales se nos sumaron al proyecto.

—La creatividad se nutre en donde na-
cen ideas diversas, donde personas com-
parten sus visiones, sus problemas y sobe 
todo donde la buena energía y la coope-
ración son valores latentes en el medio. 

—¿QUÉ OFRECEN 
LAS OFICINAS?
—Nuestras oficinas ofre-
cen: estudios de radio 
para que se puedan gra-
bar PODCASTS, pantallas 

gigantes para producir videos, paredes 
móviles donde las personas puede escribir 
sus ideas y al mismo tiempo puedan reci-
bir retroalimentación inmediata y apoyo 
así como reciben ideas mejoradas de las 
mismas.

Los espacios abiertos facilitan la comuni-
cación, la camaradería y el apoyo. Des-
pués de todo hay días donde uno ocupa 
más apoyo que otros. Espacio abierto, 
inspira, motiva y crea más oportunidades

BENEFICIO INMEDIATO
Todas las personas que son miembros 
de CO-MMUNITY tienen la oportunidad 
de asistir a diversos eventos diarios que 
la misma Comunidad les ofrece. De esta 
manera pueden contar con recursos no-
vedosos y con material Nuevo. Este es 
un beneficio inmediato y muy útil sobre 
todo para las empresas que no tienen 
mucho personal. 

Otro de los beneficios que tiene este 
Nuevo concepto de trabajar en una co-
munidad, es que si uno tiene un proyecto 
especial o solamente requiere rentar un 
espacio por un mes, lo puede hacer sin 
problema. CO-MMIUNITY surge para 
apoyar y beneficiar a todo tipo de em-
presa, compañía y proyecto en especial.

Te invitamos a que conozcas los Ser-
vicios que ofrece Co-mmunity y 

a la  Comunidad. Te quieren 
apoyar y ayudar a crecer.

Hoy en día los negocios 
y las compañías ya no tie-
nen fronteras ni límites.

CO-MMUNITY
UN RECURSO INNOVADOR  PARA EMPRESARIOS

INTERNACIONALES  QUE DESEAN TRABAJAR EN USA

CONTACTO
TELÉFONO

858-939-1836 
CORREO

info@co-mmunity.com
DIRECCIÓN

1228 University Ave.
Suite 200, San Diego 

CA 92103





Moda

¡Y LLEGÓ
INVIERNO!
CONSEJOS PARA LUCIR 
CHIC Y TRENDY 
EN ESTA TEMPORADA
POR BECKY DURÁN

Y llegó la temporada 
de invierno donde 
las sandalias, algo-
dones, shorts y linos 
quedan atrás. Es 
tiempo de renovar 
tu closet y de hacer 

una limpieza profunda para darle es-
pacio a las prendas más cálidas. 

Es muy cierto que todos tenemos un 
presupuesto diferente para gastar, pero 
te aseguro que si ordenas lo que tienes, 
podrás elegir con mayor facilidad y 
creatividad tu guardarropa.

Es importante conocer con lo que 

cuentas ya que por lo general, lo que no 
usaste el año pasado tampoco lo usarás 
en esté. Teniéndolo claro, puedes apo-
yarte a través de redes sociales como 
instagram, pinterest entre otras, sobre 
cuáles son las tendencias y colores de la 
temporada 2016-2017, y de esta ma-
nera si tienes un presupuesto limitado, 
sólo compras lo que necesitas, así como 
ciertas prendas modernas que le darán 
un toque innovador a lo que ya tienes.

Hay prendas que son clásicas, y no por 
ello pasadas de moda. Son esas piezas 
que puedes usar por años y siguen siendo 
básicas. Tal es el caso de una gabardina 
color beige, un saco negro, una blusa de 
manga larga blanca, etc. 

En cuanto a los botines 
y botas, estos son indis-
pensables para esta tem-
porada ya que no sólo 
te hacen lucir ad hoc, 
sino que te protegen 
del frío, e inclusive los 
puedes utilizar con cier-
tas prendas veraniegas 
durante la transición.

CONTACTO
(Asesor de Compras) 

y Organización de Closet
PORTAL

//beckychic.com.mx/servicios/
FACEBOOK

Becky Chic MX
*Ofrece servicios 

de Personal Shopper

EL
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¡Y LLEGÓ
INVIERNO!

Las capas en esta temporada son funda-
mentales, ya que Tijuana no es una ciudad 
con clima extremoso, y puede llegar a su-
ceder que durante el día, la temperatura 
vaya aumentando un poco, para luego 
volver a bajar. Las mascadas y bufandas 
con materiales gruesos o cálidos le darán 

color a tus outfits, y al igual que tus botas 
te protegen del frío.

Las bolsas son claves en el look a 
la hora de vestir, así que invierte en 
una con materiales invernales, de 
colores gris, azul marino, y negro, 
que son básicos en esta tempora-
da. Si ya las tienes, sólo revisa 
que se encuentren en buen esta-
do ya que es importante para 
tu imagen. Una opción dife-
rente puede ser una bolsa de 
color rojo o burgundy (vino).

Como personal shopper 
pienso  que el vestir bien es 
importante, y el que gastes 
más no necesariamente te 
hace lucir mejor. Recuer-
da que la actitud, y pro-
yección de seguridad, 
hacen ver a una mu-
jer distinguida e 
interesante. Sé tu 
misma, y atrévete 
a ser creativa.

¡HASTA 
PRONTO!.



POR YOLANDA B. DERIQUER

¿ Qué pasará con el Mer-
cado inmobiliario una 
vez que se haya elegi-
do un nuevo presidente 
de los Estados Unidos? 
¿Quién es mejor para la 
industria de bienes raí-

ces? ¿Subirán los precios 
con cual de los candidatos 

que llegue a la Casa Blanca?
Esta pregunta es muy válida en virtud 

de que el mercado inmobiliario dicta o 
refleja el estado real del país.

Y es que a pesar de que la economía 
estadounidense está mostrando síntomas 
de recuperación, que se refleja en el 
aumento del número de transacciones 
de compraventa de viviendas y en un 
aumento en los  precios de éstas, incre-
mentándose en promedio  del 12% al 
15% por trimestre, de acuerdo a indica-
dores del Standar & Poor Case_Shiller, 
también se ha generado incertidumbre 
generalizada en todo el país, por la fal-
ta de confianza en los dos candidatos 
presidenciales: Hillary Clinton y Donald 
Trump, aunado esto a la gran polémica 
que desatan con su falta de credibilidad.

Republicanos como McCain y Rom-
ney critican abiertamente el carácter de 

Trump, como un  obstáculo para ser pre-
sidente, así como sus declaraciones que 
no le ayudan en lo absoluto, y que  por 
el contrario crean miedo y alarma.

Trump se enorgullece de que su patrimo-
nio asciende a mas de 10 Billones de dó-
lares, sin embargo los analistas no le dan 
mas 3.7 billones; Warren Buffett, el mejor 
inversionista de todos los tiempos, quien 
es  demócrata y apoya a Hillary Clinton 
cuestiona que Trump sea buen empresario 
tras 5 bancarrotas y sus malas artes en At-
lantic City, donde sus casinos quebraron, 
preguntándose? ¿por qué Trump no quiere 
hacer pública su declaración patrimonial?

¿QUÉ DICEN LAS 
ENCUESTAS, Y POR 
QUÉ LA INCERTIDUMBRE? 
En una encuesta realizada por Harris Poll, 
para Trulia, Trump tiene una ventaja 
de 10 puntos sobre Clinton cuando 
se pregunta a los estadounidenses 
sobre el candidato que estimularía 
precios superiores en las viviendas. 

Los estadounidenses parecen te-
ner más fe en Trump cuando se les 
preguntó  lo que creen que pasaría 
con el mercado inmobiliario y los pre-
cios de la vivienda si ganaran Clinton o 
Donald Trumpo la presidencia: el 39% 
de los estadounidenses dijeron que los 

precios se incrementarían medianamente 
o mucho si Trump fuese electo, en  compa-
ración con el 29% que menciona que se 
incrementarían si Clinton ganaba. Según 
la encuesta realizada en línea, el 47% de 
los demócratas dijo que los precios subirán 
bajo una administración Trumpista, y sólo 
el 24% de los demócratas pensaba que 
esto podía pasar con Hillary. El 34% de 
los independientes también piensan  que 
con Trump aumentarían los precios , con-
tra el 28% de independientes que piensan 
que eso pasaría con Clinton.  

Además, un 49% de los  milennials y 
votantes más jóvenes, entre 18 y 34 años 
de edad, eran más propensos a creer que 
los precios de la vivienda subirían bajo un 
gobierno  Trumpista contra un 26%  frente 
a Clinton.

Bienes
RAÍCES

Incertidumbre en el sector 

INMO

BILIARIO

RUMBO
A ELECCIONES
EN EU

MÁS... 
TELÉFONO

(619)571-7436
CORREO

dhomuxcommercial
@gmail.com
DIRECCIÓN

7825 Fay Avenue 
Suite 200, La Jolla, CA 

92037

*La autora es 

especialista en bienes raíces 

comercial y residencial. 
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FAMOSAS Y SABROSAS
Hermosas, 

POR DIONISIO DEL VALLE

H abito en la tierra 
desde mucho 
tiempo antes 
que hombre o 
mujer la haya 
pisado. Desde 
el momento en 

que mi simiente penetra el suelo negro 
y húmedo de los bosques, comienzo a 
dar señales de vida.

Mi apariencia es precaria sólo du-
rante algún tiempo. Con paciencia y 
ausencia de fuego y depredadores, 
puedo alcanzar doscientos y hasta 
seiscientos años de edad. 

Apacible fue mi residencia en los 
bosques que habito en el centro de Eu-
ropa y en la franja este del continente 
americano, hasta que un día alguien 
decidió que con mi cuerpo sería fabri-
cada la cuna en la que debía reposar 
la uva fermentada. 

Mi nombre es Querqus. En Europa 
me llaman Petrae y en América simple-
mente Alba, aunque soy más conocido 
como Roble francés y Roble america-
no, según sea el caso. 

Si la memoria no me traiciona, hace 
unos ocho mil años quien disponía de 
mí para calentar su cuerpo, y el de quien 
junto a él estaba, descubrió que no exis-
tía mejor piel que la mía para guardar 
ése milagroso líquido al que llaman vino. 

Primero utilizaron mi madera para su 
transporte, luego para su crianza y añe-
jamiento. Soy la envidia de mi primo el 
castaño y de mi hermano el encino. 

Privilegiando sus imponentes cuerpos 
Mi casa es antes y primero, el centro 

de Francia: Nevers, Argona, Vosgos, 
Limousine, Borgoña y, por supuesto 

Alliers. Los maestros toneleros, nombre 
que reciben quienes convierten nuestros 
admirables troncos en úteros de made-
ra, procuran que los bosques en que vi-
vimos estén densamente poblados para 
que tengamos pocas ramas, privilegian-
do siempre la fortaleza y verticalidad de 
nuestros imponentes cuerpos. 

Mi madera garantiza, como ninguna 
otra, la porosidad que ayuda al vino 
a respirar, es decir, a recibir la dosis 
mínima y necesaria de oxígeno, aun-
que al mismo tiempo soy impermeable 
y muy maleable. Habemos robles de 
maderas más duras, como las ameri-
canas y más blandas, como las france-
sas.  Esto, dicho sea de paso, no es un 
defecto sino una característica. 

Las barricas que se producen con el 
roble americano suelen ser un poco 
menos costosas que las europeas. Mi 
cuerpo deberá ser secado y tostado 

para proceder entonces  a convertirme 
en barrica. 

Hongos, humedad, viento y microorga-
nismos participan involuntariamente en 
este proceso. Son parte de este funeral 
activo que me prepara como la hermosa 
caja fuerte en que habré de convertirme.  

Como no puedo hablar, expreso mi 
alegría con aromas. Mi sonrisa huele a 
almendras tostadas y a vainilla. Si me des-
cuidan en tan delicado proceso puedo 
adquirir olores desagradables que habré 
de transmitir al vino de manera fatal. 

Como ya dije, mi edad nada tiene 
que ver con la de los humanos. Es 
cuando cumplo los ochenta años de 
edad que mi madera puede ser de utili-
dad para la crianza de un vino. 

La creciente demanda de vino, com-
parada con la capacidad que tenemos 
los bosques de roble para satisfacerla, 
ha llevado a los toneleros a recurrir a 
métodos de producción más rápidos, 
sacrificando con ello la calidad de la 
madera y obteniendo fragancias más 
pobres, sabores vegetales y gustos 
amargos, lo que puede derivar en vi-
nos con mayor astringencia y seque-
dad exagerada.  Hay enólogos que 
prefieren usar barricas con tostados 
más enérgicos, lo que aporta al vino 
una cantidad menor de taninos. 

Sin falsa modestia puedo asegurar 
que mi presencia en la crianza de un 
vino, tiene los mismos efectos que el 
sol en la piel humana. Nada puede 
aportar un color más sano, definido y 
portentoso que una buena barrica. Fi-
nalmente, no podría aspirar a un mejor 
final: mi alma no se va a cielo alguno, 
se convierte en mil barricas que a su 
vez contienen la más líquida, expresiva 
y efímera de las alegrías humanas.

La cuna verde
En la noche del cuerpo. allá adentro, 

en mi frente, el árbol habla.
OCTAVIO PAZ

Luis Miguel Auza es Sommelier por el Culinary Art School y 

Director de Dionisio del Valle, Enoturismo Interactivo.
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AL VALLE
Una Ventana

POR SUSAN MONSALVE

¡ Que rápido!, pero Navidad y 
las fiestas están muy cerca. Y 
estás a tiempo todavía de pla-
near la posada perfecta, ya 
sea con tus amigos o con tus 
compañeros de trabajo.

El Valle de Guadalupe es 
una súper opción, porque es una 
muy buena oportunidad de co-

nocer y disfrutar del Valle si tanto calor.
Imagina tu posada en una vinícola 

con restaurante.  Empiezan con una 
degustación, y luego pueden solicitar 
una cata especial para aprender un 
poco mas de vino.

Después una cena o comida súper 
deliciosa. Mucho vino, y un brindis sú-
per original.

Pueden terminar con una linda fogata 
para la sobre mesa.

Yo les recomiendo reservar con tiem-
po pues aunque es temporada baja, 
cada año el Valle recibe más y más vi-
sitantes durante todas las temporadas.

Y así hasta pueden pedir un menú 
especial.

Lo mejor para evitar problemas es 
rentar una van con chofer. Así que no 
se preocupan y disfrutan más. Hay va-
rias compañías ofreciendo estos servi-
cios, y entre muchos, la verdad es que 
no cuesta mucho.

Claro está que si pueden pasar la no-
che en el Valle, pues mucho mejor. En 
estas fechas la disponibilidad y precios 
son mucho más accesibles. Y así ¡la 
fiesta sigue!

No hay que preocuparnos por la llu-

via, pues la verdad casi nunca llueve 
en Baja California, pero sí bajan  las 
temperaturas durante la noche en el Va-
lle, así que es tu oportunidad de lucir 
esa ropa calientita de invierno que te-
nemos guardada, y que no hemos usa-
do en tanto tiempo, y aparte: el vino 
sabe mas rico con frío.

Puedes organizar con la vinícola los 
regalitos para la posada. Alguna ca-
nasta con productos de la región o una 
muy buena botella de vino.

Los espacios son bastante amplios en 
todas las vinícolas, así que si eres más 
tradicionalista, puedes llevar hasta piñata.

Valle de Guadalupe sin duda es uno 
de los lugares mas divertidos de Baja 
California.

¡FELICES FIESTAS PARA 
CUANDO LLEGUE DICIEMBRE!

TU POSADA 
en Valle de Guadalupe





Publireportaje

POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL

Y a son 18 los años 
en los que Edith 
Murillo ha logra-
do posicionar  su 
negocio de repos-
tería como uno 
de los que más 

prefieren los tijuanenses. Uno que ori-
ginalmente iniciara  como “Pasteles de 
la Casa”, con pasteles de cajita y en 
el pequeño horno de su cocina, y que 
hoy por hoy cuenta con cuatro pun-
tos de venta y un área de producción 
que ya se ha quedado pequeña, y se 
ampliará pronto en otra zona, incre-
mentándose también los locales para 
venderlos.

PERSEVERANTE 
Y TRABAJADORA
Edith es el vivo ejemplo del trabajo 
contínuo y perseverante, que ha redun-
dado en la  historia ascendente de No-
han Repostería. 

“Surge de la necesidad de apoyar 
a la economía familiar que en ese en-
tonces estaba pasando por momentos 
un poco críticos. -¿Qué puedo hacer?-, 
me dije y entonces decido empezar a 
hacer mis pininos con los pasteles. Cla-
ro que yo no era una profesional, era 
un ama de casa”.

PROPUESTAS
DIFERENTES
“Después, lo que hice fue 
darles un sabor diferente. 
Primero hacía pasteles de  
chocolate, vainilla, tres leches 
y ya, y luego dije: vamos cam-
biándole el sabor para tener más va-
riedad, y empecé a hacer algunos jarabes, 
algunas mezclas que a esos mismos paste-
les les pudieran dar un sabor diferente”.

Posteriormente, a la par de que tra-
bajaba como administradora en un 
centro comercial, empezó a surtir una 
mesa de postres. 

En aquel entonces: “No tenía yo los 
medios, ni la infraestructura, ni el capi-
tal, para poder decir: ¡ay, voy a poner 
mi negocio!, ¡voy a abrir una pastele-
ría! ¡No había!”. Tanto así, que Edith 
llevaba los pasteles en camión, de dos 
en dos. Pero después sus pasteles em-
pezaron a tener mucha demanda, y se 
independizó.

LOS MÁS VENDIDOS
“El de crepas. No hay pan. Son puras 
crepas que se van empalmando y se 
van rellenando del sabor que desees. 
También tenemos el de tequila con que-
so y chocolate . El pan de vainilla, re-

lleno con pie de queso adentro, 
bañado con cajeta y nuez, 

está muy rico. El de zana-
horia también se vende 
muchísimo. También tene-
mos el de Capuccino, un 
pan hecho a base de café 
y bañado con beylis”.

EL PLUS DE NOHAN 
“Es el servicio: porque a mi me pue-

des hablar y decirme: necesito un pastel 
para Otay, traémelo a las cinco de la 
tarde, y te lo llevo. Te regalo platos y cu-
charas para que no tengas que salir de 
tu oficina o del trabajo para comprar un 
pastel. Doy tarjeta de cliente frecuente, y 
el pastel #11 se le regala al cliente” 

A 18 años de distancia, son 11 las 
personas que trabajan en las áreas de 
producción y ventas. Surten a maqui-
ladoras y restaurantes, y hacen paste-
les para bodas y quince años, los que 
complementan con bocadillos salados. 

Así que festeja con Nohan sus 18 años 
de éxito contínuo, saboreándote un deli-
cioso pastel con compañeros, amigos y 
familia.

NOHAN 

REPOSTERÍA
DE LAS MEJORES Y CON MAYOR PRESTIGIO PASTELERÍAS DE TJ

TELÉFONOS
Playas 215.11.24
Florido 902.67.56

El Águila 625.49.49
Loma Bonita 636.36.40

 CORREO
ventas@nohanpastelería.com

FACEBOOK
Nohan Pastelería
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El tradicional pay de calabaza no 
puede faltar en la mesa el Día de 
Acción de Gracias, y es por eso 

que comparto con ustedes la receta 
que siempre he preparado en casa

Pay de

calabaza

POR CHEF BADIR RODRÍGUEZ MAWAAD 

RecetasACTUALES
*Chef Ejecutivo, estudió arte culinario en la Universidad Iberoamericana.

INGREDIENTES 
>> 3/4 de azúcar 
>> 1/2 cucharadita de sal
>> 1 cucharadita de canela 
en polvo
>> 1/2 de jengibre en polvo
>> 1/4 de clavo en polvo
>> 2 huevos grandes
>> 1 lata de puré de calabaza 
de 15 onzas 
>> 1 lata de leche evaporada
>> 1 corteza de pay de 9” 
sin hornear para capacidad 
de 4 tazas 
>> Crema batida

PREPARACIÓN
>> En un tazón pequeño, mezcla todos 
los ingredientes: el azúcar, la canela, 
el jengibre, la sal y los clavos.
Aparte, en un tazón grande, bate 
los huevos, añade el puré de calabaza 
y la mezcla anterior, y agrega también 
la leche evaporada.
Posteriormente agrega la mezcla 
sobre la costra para pay, y hornea en 
precalentando a 350 grados F, durante 
40-50 minutos o hasta cuando puedas 
insertar el palillo, y éste salga limpio.
>> Deja enfriar, y decóralo al gusto con 
crema batida.
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POR REVISTA MUJER ACTUAL 

U no de los mayores 
atractivos del Hotel 
Boutique Valle de 
Guadalupe, es la 
exquisita comida 
de su restaurante 
‘Fuego’, que satisfa-

ce con producto fresco de la región y de 
temporada, a los paladares más exigentes. 

DEL HUERTO A LA MESA
“Nosotros tratamos de impulsar lo que 
es el movimiento de la cocina de Baja 
California. Utilizamos el producto que te-
nemos en la región que es muy privilegia-
da, porque tenemos micro climas, dos 
mares, el pacífico y el mar de Cortez”

“La gente de BC a veces no sabe de la ri-
queza de nuestros mares y valles, nos dice el 
joven chef al frente de la cocina de ‘Fuego’, 
Mario Alonso Peralta Castillo, cuya formación 
y expertise se dio en Italia y en esta región.

“De la riqueza de nuestros productos de 
mar, ahora sí que están nuestros pescados. 
Tenemos muy buen cultivo de ostión, mucha 
variedad: La almeja, el mejillón. Tenemos 
criaderos de atún de calidad de expor-
tación. De 10 años para acá nos hemos 
dado a la tarea de conocer a los producto-
res, y pedirles que también nos consideren”.

También en ‘Fuego’ aprovechan de la re-
gión, los quesos, el erizo, la jaiba, centolla, 
jurel, bacalao entre otros, y productos de 
granjas, res, cerdo, gallina, codornices, etc.”

—¿Y CÓMO DESCRIBIRÍAS 
TU ESTILO DE COCINA? 
—Creo que sería muy relajado, auténtico y 
sin reglas. Y tenemos también lo que distin-
gue a la cocina de Baja California que es la 
fusión de ingredientes del mar y tierra que no 
en todos lados se usa. Por ejemplo: combinar 
mariscos con lengua con percebes, u ostión 
con chicharrón de puerco, y cosas así.

—¿CUÁLES SON LOS 
PLATILLOS PREFERIDOS 
DE ‘FUEGO’? 
—Un platillo que ya es así de los pre-
dilectos y de los principales porque mis 
clientes me lo han chuleado mucho, es el 
de pulpo en sus diferentes presentacio-
nes. También la codorniz que es un pro-
ducto muy del Valle, que es la que mejor 
sabor tiene de todo México, y también 
está entre los platillos principales. 

—El menú del restaurante y la carta de vinos, 
cambian cada 4 meses. En cuanto a la comi-

da, dependiendo 
del producto dis-
ponible o de tem-
porada. Cuando 
se diseña un nuevo 
menú, se hacen pruebas 
para recomendarle al co-
mensal una o dos etiquetas de vino con cada 
platillo.  Si los vinos no van con tu menú, no 
vas a intensificar el sabor de la comida, y no 
habrá un buen maridaje, y eso lo cuidamos.

—¿QUÉ TE DA MÁS SATIS-
FACCIÓN COMO CHEF? 

—Creo que a mi lo que me gusta mucho, 
es ver al cliente cuando come mi comida. 
Si te das cuenta, mi cocina es un ventanal 
donde yo puedo estar viendo al cliente y 
viceversa,  y cuando el comensal le está 
dando de probar a los demás, pienso ‘ya 
la hicimos’. Procuro mucho salir mucho con 
los clientes, platicar con ellos y tener esa 
retroalimentación indispensable”.

RESTAURANTE 

‘FUEGO’
EN HOTEL BOUTIQUE VALLE DE GUADALUPE

Gastronomía

CONTACTO
PORTAL

hoteldelvalledeguadalupe.
com.mx/fuego-restaurant/

RESERVACIONES 
(646) 688.1030

De 1:00 pm a 9:00 pm 
ABIERTO TODOS 

LOS DÍAS
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E ntusiasta, alegre y 
cariñosa. Apasiona-
da de su trabajo, 
franca, objetiva, e 
íntegra. Eso es lo 
que proyecta la Lic. 
Carmen Payán des-

de el momento en el que uno la conoce 
y entabla conversación con ella.  

Por eso tiene tanta empatía con los pa-
cientes de su clínica de psicología integral, 
y mucha credibilidad con los jueces del Tri-
bunal de Justicia, para fungir como perito 
autorizada, y además: se ha ganado el 
respeto del ministerio público con sus diag-
nósticos de temas complejos como el de 
abuso sexual y delincuencia organizada. 

Pero lo profesional no lo es todo en su vida. 
También es esposa desde hace 20 años, y 
madre de cuatro hijos: Sergio René de 17, 
Enrique de 15 años, y sus mellizos que ines-
peradamente vinieron a alegrar su hogar: 
Mariana del Carmen y Francisco Xavier de 7. 

UN CAMINO SINUOSO
POR SER MUJER
Pero el camino para escalar esa monta-
ña de responsabilidades en cuya cima 

hubo gratificación, fue sinuoso e implicó 
un gran esfuerzo. Para muestra un botón: 

“Es  muy grotesco el ministerio público y 
es muy dura la confrontación. Para mi al 
principio fue muy difícil. Cuando teníamos 
junta de peritos, salía de la audiencia di-
ciendo: va a haber mejores, pero pude 
entregar mi dictamen y mi trabajo está he-
cho con credibilidad y metodología. Aho-
ra puedo decir que pude salir adelante”. 

“Las compañeras que estaban dentro de 
la procuraduría estaban enajenadas por 
tanto trabajo que tenían, pero uno de los 
éxitos que yo he tenido, es que logré con 
muchísimo amor, que los jueces se dieran 
cuenta de mi pasión a mi trabajo. Ade-
más, me seguí preparando”.

“Ahora estoy feliz porque los jueces 
me llaman para asesorarlos, para darles 
consejos dentro del trabajo de la metodo-
logía, y me siento muy honrada de que 
crean mucho en mi trabajo”.

“Pero pasé por todas esas barreras terri-
bles, y llegué a pensar: “me quiero retirar”, 
o le decía a mi esposo: “¿Sabes qué? ¡ya 
no puedo más Sergio!”. Por 15 años estu-
ve  yendo a hacer periciales a San Quintín 
desde las 5:30 a.m. hasta las 10 p.m. Un 

trabajo muy bien remunerado pero muy 
pesado, pero aprendí de esos juzgados 
que me nombraban como perito allá, en 
Ensenada, Mexicali y Tecate”. 

Para la Lic. Carmen el apoyo de su espo-
so, quien es psicólogo industrial, ha sido 
fundamental para su desarrollo profesional. 

—Y, ¿QUÉ TAN IMPORTANTE ES 
HACER UN PERITAJE. QUÉ RES-
PONSABILIDAD CONLLEVA? 
— “Mucha, porque estas haciendo un 
dictamen con tu experiencia y con tu sa-
ber para determinar si  la persona acu-
sada, tocó o no tocó sexualmente a una 
menor (por ejemplo), y es muy difícil; o 
determinar si una persona fue torturada o 
no, y como psicóloga clínica me piden 
hacer perfiles criminales”.

—¿LICENCIADA, CUÁLES HAN 
SIDO DE SUS EXPERIENCIAS 
MÁS GRATIFICANTES A LO 
LARGO DE SU CARRERA? 
—Son dos.  Una, en el caso de una me-
nor de 17 años en que habían contratado 
a un perito que decía que no tenía carac-
terísticas de abuso sexual, mientras que el 

Payán González
armen

PSICÓLOGA CLÍNICA
CUYOS DIAGNÓSTICOS 

SON FUNDAMENTALES PARA 
LA IMPARTICIÓN DE JUSTICIA 

POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFÍA GARAGE PHOTO STUDIO | MAQUILLAJE MOKA COSMETICS

Lic.

DEL MES
Mujer 



perito de procuraduría decía que sí, y un 
juez me nombra tercero en discordia. Esta 
jovencita fue ultrajada, violada y abortó 
del propio padre. Y mi ardua investiga-
ción, mis aplicaciones de psicología, mi 
entrevista que duró aproximadamente 78 
horas (porque trabajé varias sesiones con 
la menor y la familia) me ayudó a dicta-
minar como tercero en discordia, que en 
efecto el indiciado la violaba desde que 
tenía tres años de edad. Sin mi dictamen, 
el sujeto, pudo haber quedado libre, pero 
le dieron, más de 15 años de cárcel.

—El otro caso es cuando sale de pri-
sión un joven que nunca había tocado a 
la menor. Esa fue la otra experiencia que 
tuve. Porque una compañera que había 
estado con él en la preparatoria lo acusó 
por venganza, y él era inocente. 

—¿Y, POR QUÉ LE APASIONÓ 
TANTO LA PSICOLOGÍA 
CLÍNICA? 
—La Psicología Clínica siempre me 
apasionó por el diagnóstico, pues trata 
trastornos graves de la personalidad: Es-
quizofrenia, trastorno depresivo bipolar; 
enfermedades del sistema nervioso central 
como ansiedad, depresión, ataques de 
pánico, y todo lo relacionado con situa-
ciones de violencia, de poco control de 
impulsos; y también todo lo relacionado 
con el comportamiento humano.

—La prevención es lo mas importante, 
viene de dentro de nuestro hogar princi-
palmente. 

—Nosotros los que tenemos el privilegio 
de ser padres, tenemos que trabajar día a 
día con nuestros hijos y con nuestros fami-
liares alrededor,  para detectar a tiempo 
cuando me siento mal, y buscar entonces 
ayuda de un profesional.

—Desgraciadamente esto tiene que ver 
con nuestra cultura, porque no tenemos la 
apertura, de decir voy a ir a que me evalúen, 
porque entrecomillas viene el: “yo no estoy 
loco”, “yo no estoy enfermo”, y desgraciada-
mente esta falta de cultura es la que impide 
que se le de una ayuda integral al paciente, 
cuando el problema apenas inicia. 

—Tenemos que inculcarle a nuestros 
hijos a que se comuniquen y que digan 
cuando se sientan mal.  De ahí parte todo, 
de no saberme comunicar con mi pareja o 
no saberme comunicar con mis hijos. 

—¿Y QUÉ OFRECEN EN SU 
CLÍNICA LICENCIADA? 
—De acuerdo a mi carrera de Psicología 
Clínica y especialidad en abuso sexual, 

que hice en CETYS, y las prácticas que 
continué en la Universidad de la 
Joya California, lo primero 
que tenemos que hacerle a 
nuestro paciente es una 
evaluación. Y en nues-
tra clínica (de ahí su 
nombre) atendemos la 
problemática de ma-
nera integral, por eso 
hay psicólogos, geria-
tras, ginecólogos, etc. 

El equipo que encabe-
za la Lic. Carmen Payán es 
profesional, y está altamente 
comprometido para atender  
todas las aristas de una problemática, y 
darle al paciente el tratamiento específico 
que necesita. No todos los trastornos psi-
cológicos o de personalidad se atienden 
igual, según nos explica la Lic. Payán.

—¿LICENCIADA Y QUÉ CON-
SEJO LE DARÍA A LA GENTE 
PARA QUE DE VERDAD SE 
ACERCARA A PEDIR AYUDA? 
—Que tengan un mejor estilo de vida, que 

prevengan enfermedades somáticas que 
desgraciadamente si no son atendi-

das a tiempo llegan a conver-
tirse en enfermedades or-

gánicas como el cáncer, 
y otras enfermedades 
que ya requieren de un 
tratamiento muy inten-
sivo, y yo los invito a 
que reconozcan que 
ocupan ayuda. Ese 

reconocimiento no los 
hace más débiles, al con-

trario los hace más fuertes.
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EN BREVE...
>> LIBRO FAVORITO: “El arte de amar”, 
de Erich Fromm.
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE: Lentes 
de Sol.
>> MÚSICA FAVORITA: Alejandro Sanz, 
sus letras, como canta Bárbara 
Streisand.
>> MAYOR FORTALEZA: Mi familia.
>> MAYOR DEBILIDAD: Pasión
 por el trabajo.
>> FRASE FAVORITA:  Quiérete Siempre

CLÍNICA 
DE PSICOLOGÍA 

INTEGRAL 
TELÉFONO
681 00 00

DIRECCIÓN
Av. Las Ferias #5630, int. 4-B, 

Colonia Burócratas Hipódromo 
CORREOS

carmenpayan1@gmail.com 
clinicadepsicologiaintegral

@gmail.com
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INSPIRANDO MUJERES
Mujeres

POR NATALIA MONROY

D el cine al Periodis-
mo.

Es egresada de la 
Licenciatura en Co-
municación, de la 
Universidad Autóno-
ma de Baja Califor-

nia. Decidió ingresar a esa carrera sin 
conocerla, pero sí con un objetivo claro: 
al salir, no quería un trabajo que la man-
tuviera encerrada en una oficina. 

“Estando en la carrera fui conociéndola 
y definiendo qué quería hacer”. Se deci-
dió por el cine. Al finalizar sus estudios 

universitarios, se tomó un año sabático 
y optó por seguir sus sueños cineastas 
en Guadalajara, Jalisco. Para ello debía 
conseguir un trabajo en Tijuana que le 
permitiera ahorrar lo suficiente para po-
der irse. Así llegó a su primer empleo en 
Síntesis TV. 

Comenzó editando comerciales, des-
pués haciendo gráficos, hasta que un día 
le dieron ganas de salir a la calle y ser 
reportera. La oportunidad se presentó, y 
desde entonces, no se detuvo. Aunque 
su sueño nunca fue ejercer el periodismo, 
lleva a la fecha casi 20 años dedicándo-
se al oficio; siempre en televisión, siem-
pre en la frontera norte del país. 

HACER UN CAMBIO
¿Qué fue entonces lo que hizo que se 
dedicara a esta profesión?: “Me gusta 
mucho el cine, en la escuela me gusta-
ba crear mis propias historias; aprendí 
como estudiante a usar la cámara, a 
editar, a poner música, todo, por eso 
creí que la cinematografía era la mejor 
opción. En las notas pude hacer eso, 
contar historias, encontrar historias que 
impactaran. Finalmente, aquí hago mi 
propio cine”. 

Para Claudia la noticia nunca descan-
sa y sin poder impedirlo, confiesa que 
en todo momento está buscándola. Con-
sume y produce noticias todos los días. 

CLAUDIA

OROZCO

Recuerda haber sido una niña participativa, de aquellas valientes 
que levantan la mano y se aventuran para ser la primera en hacer algo. 
Hasta ahora, dice, nunca ha dejado que “el miedo la haga dar un paso 

atrás”, Claudia Orozco Vega, es madre, es reportera y es fronteriza

EJERCIENDO 
EL PERIODISMO 

EN LA FRONTERA



“Me encanta lo que hago”, lo dice 
segura y sonriendo, no puedo evitar 
asociar su reacción con la de una joven 
que acaba de conseguir el empleo de su 
vida, ese, el que todos queremos. Se si-
gue apasionando con las notas, todavía 
no se aburre, continúa emocionándose 
al obtener un dato, una entrevista, la ex-
clusiva. ¿Lo mejor de su trabajo? Cuan-
do lo que hace produce un cambio. 

“Hace muchos años un niño de secundaria 
se cayó del puente negro aquí en la ciudad, 
no había un cerco, y no había otro puen-
te, por lo que se acostumbraba usar ese. 
Al cubrir la noticia hice una dramatización. 
Recuerdo que utilicé a mi hermano para mos-
trar cómo había sucedido. Tiempo después 
me encontré a la mamá de ese niño y me 
dijo que gracias a la cobertura que había 
hecho, las autoridades correspondientes le 
habían prestado más atención. Es el generar 
un cambio; yo creo que me quedo con eso”. 

HACIENDO PERIODISMO 
BINACIONAL
— ¿QUÉ SIGNIFICA 
TIJUANA PARA TI? 
— Me fascina mucho esta ciudad fronteri-
za, a pesar de lo conflictiva que se ha he-
cho por el tráfico, los hechos violentos, y a 
pesar del crecimiento desordenado que tie-
ne, me fascina el vivir en territorio mexicano 
y el tener las ventajas del primer mundo; el 
vivir en dos naciones de un minuto a otro. 

Con ocho años en la Cadena Telemundo, 
la reportera ha tenido la oportunidad de vi-
vir día a día el periodismo binacional; co-
nocer las principales diferencias y similitudes 
que existen entre México y Estados Unidos 
al ejercer lo que Gabriel García Márquez 
llamaba “el mejor oficio del mundo”.

Claudia reconoce que no le fue difícil 
ingresar ni desarrollarse profesionalmen-
te en el país extranjero. “El reto fue en-
tender la forma de gobierno, aprender la 
manera de “reportear” en suelo america-
no pero, nada imposible de hacer”. 

Mientras que en Tijuana afirma nunca 
ha tenido problemas para realizar su la-
bor, nunca se le ha prohibido hacerlo, “a 
veces no te quieren dejar pasar o cruzar 
ciertos límites, pero se entiende, eso no 
me impide conseguir información. Soy 
respetuosa y sé cuáles son mis derechos”. 

— ¿CÓMO DEFINES 
TU TRABAJO? 
— Ha sido una trayectoria limpia y de 
crecimiento. Me ha tocado ver un des-
file de funcionarios, tanto aquí como en 
Estados Unidos. Me gustó mucho presen-

ciar el cambio de partido en el poder. 
Me gustó conocer todo lo que sucedió 
aquí en la frontera después del 9/11, 
cubrir la salida de Fidel Castro. etc. Hay 
muchas cosas que me han gustado vivir 
como periodista. 

EN LO PERSONAL 
Cuando le cuestiono ¿qué significa ser 
mujer? Ríe….. seguido responde que se 
considera una mujer que cree en la igual-
dad; para ella nadie es más que nadie. 

“Yo no veo a la mujer como el sexo 
débil o fuerte, no le veo superioridad 
ni inferioridad. Somos guerreras, y sali-
mos adelante sí, como muchos hombres 
también lo son y lo hacen, creo en esa 
igualdad”. 

Al terminar su jornada laboral se va a 
casa y disfruta de su tiempo en familia, 
de la convivencia con su esposo y su 
hijo. Su máximo sueño lo dedica a él, a 
su pequeño: “Hacer un hombre de bien, 
ese es mi sueño, darle a mi hijo las he-
rramientas y las bases para que siempre 
decida lo mejor”. 
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EN BREVE
>> LIBRO: El amor en tiempos del cólera
>> HOBBY: Ir al cine
>> PELÍCULA: “La vida es bella”, “Forrest 
Gump”, dramas reales y documentales

RECONOCIMIENTOS 
>> Ha sido nominada el Emmy en tres 
ocasiones, en 2013 ganó el premio en la 
categoría de Reportaje Ambiental.

“ El reto es todos 
los días, conseguir 

la información 
completa, tener 

todas las partes de 
una historia; el reto 

como periodista 
es diario



DESTACADOS
Hombres
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POR ANA PATRICIA VALAY

E l primero en lo que 
sea, siempre hará 
historia, y a partir de 
ahí, habrá un antes 
y un después. Eso 
sin duda ha marca-
do la trayectoria de 

Martín San Román, haber sido la punta 
de lanza para dar a conocer a Tijuana 
en el mundo, a través de su estilo muy 
particular de cocina: la franco-mexicana. 

DE TIJUANA PARA EL MUNDO
“Me tocó una época donde no se utili-
zaba el producto local. Lo máximo que 
conocías de la cocina de BC, era la 
langosta de Puerto Nuevo y la ensala-
da Caesar, y sólo lo sabíamos los de 
aquí. A mi me toca salir al mundo a 
promover TJ, que es cuando salgo con 
mi postre (ya hoy patentado),  que bau-
tizó como pastel de crepas Tijuana”. 

“Realmente el trabajo de hablar bien 
de esta frontera lo hice desde el 89, 
y participando en muchos eventos en 

México, Estados Unidos, Europa, Asía, 
y  Centroamérica”.

“Y cuando yo abro el Tour de Fran-
ce (por su comida y el lugar que era) 
el restaurante estaba desfasado a la 
época que se vivía en Tijuana; estaba 
adelantado 12 años”.

Martín San Román también fue el pri-
mer chef estudiado en Tijuana, egresa-
do de la ‘Escuela de Cocina Francesa 
Lenotre’ en Paris, Francia, con estudios 
continuos en la Universidad de Michi-
gan en EU. 

Chef Martín

SAN ROMÁN
EL PRIMERO EN POSICIONAR A TIJUANA 

EN EL MUNDO, CON SU GASTRONOMÍA
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SEGUIR INNOVANDO
Con envidiable energía, su franca sonri-
sa y total sencillez, observo al Chef San 
Román conversar amenamente con sus 
clientes. Tomo mi lugar para esperarlo, 
mientras me sirven de La Rotisserie San 
Román, su abundante platillo de Roast 
Beef, con sus famosas papas bañadas 
en una deliciosa crema como guarni-
ción, así como con su gustada ensalada 
de hoja verde con fresa, cacahuates ga-
rapiñados y una vinagrata deliciosa. 

Y llega el chef conmigo, y me cuenta 
cómo a lo largo de su vida ha tenido 
que reinventarse, pues no ha podido ex-
traerse de los altibajos que suelen acom-
pañar la trayectoria de la gente exitosa.

“Sigo creando, sigo siendo innova-
dor, sigo haciendo negocios”.

“Creo que como todo en la vida, he 
tenido momentos difíciles, pero los he 
sabido sobrepasar. Y sé que después 
va a venir el (momento) bueno. Y le 
buscas, y no te das por vencido”. 

“De repente las cosas se complican. De 
repente estás acá con los grandes restau-
rantes. Yo los tuve: ‘El Tour de France’ y ‘El 
Rincón San Román’ que fueron muy recono-
cidos y tenía operaciones grandes, y de re-
pente te volteas y dices: ¡ya no tengo nada. 
¿Qué hago? ¡Pues volver a empezar!”.

TOMANDO RETOS
DESAFIANTES
El Chef San Román, internacionalmen-
te reconocido, trabajó durante 15 
años para SAGARPA, BANCOMEXT, 
y PROMÉXICO visitando más de  25 
países del mundo como: Singapur, Tai-
landia, Inglaterra, España, Chile, Ita-
lia, Argentina, Costa Rica, Guatemala, 
Suiza, Bélgica, Luxemburgo, Holanda 
y China entre otros, poniendo en alto 
la gastronomía mexicana. 

Su cocina ha sido degustada por varios 
Jefes de Estado, Gobernadores y Artistas 
a Nivel Nacional e Internacional, pero 
nunca se ha conformado, y entonces pro-
yectos nuevos han tocado su puerta.

—¿CÓMO SURGIÓ EL 
PROYECTO DEL TEQUILA 
EN TU VIDA? 
—Salió cuando yo estaba dando ase-
sorías en Tepoztlán, en un lugar que se 
llama ‘Casa Fernanda’, y llegaron estas 
gentes, probaron mi cocina y me 
hicieron una pequeña inves-
tigación, y me dijeron: tú 
tienes una buena imagen 
en lo que es el sur de Ca-
lifornia, ¿no te interesaría 
asociarte con nosotros? 
Traemos ahorita Tequila 
en barril, y nos gustaría 
que nos ayudaras en las 
mezclas y poder manejar tu 
marca. ¡Me llegó solito!.

El chef se metió a fondo 
para conocer del tema, y creó junto 
con el maestro tequilero, un producto 
de cuatro líneas diferentes.

“El producto ya está allá con 4 pun-
tos de venta en San Diego, y antes 
de que saliera al público en Estados 
Unidos, ya se había ganado tres me-
dallas de oro, como mejor tequila”.

REINVENTÁNDOSE 
Después de un proyecto en las Vegas que 
San Román, deja para evitar ser arrastra-
do por el tipo de vida que se vive en ese 
lugar, decide: “ya no voy a hacer nada 

en TJ, quería un cambio en mi vida. A la 
vez siempre me  había gustado SD don-
de me ofrecen ser parte de  Dobson, y mi 
vida cambia y vuelve a despegar.  Ya es-
tando ahí, se me da la libertad de volver 
a crear”, nos cuenta el chef. 

Ahora además de Rotissiere San Ro-
mán, tiene su restaurante Terrace San 
Román en Valle de Guadalupe, y está 
por abrir otro en ese mismo lugar.

“En este nuevo concepto van a salir mis 
32 años de experiencia en la cocina, ahí 
se van a ver reflejados. He aprendido que 
entre más sencillo mejor, que menos es más, 
y ya sé que es lo que busca la gente”.

—¿MARTÍN, QUÉ CONSIDE-
RAS, TE DISTINGUE DE OTROS 
CHEFS?
—Un estilo muy propio. Mi fusión de 
cocina Franco-mexicana. Soy el prime-
ro en haberlo hecho. No me salgo de 
mi tema. Puedo utilizar otros productos, 
pero mi esencia está marcada No soy 
un Picasso que quiere ser Siqueiros.

—¿CUÁL CONSIDERAS QUE 
ES LA CLAVE DE TU ÉXITO?
—Al principio me dedicaba mucho a 
trabajar, lo bueno es que me doy cuen-
ta a una cierta edad y dije, mira: para 
lograr el éxito, primero la familia y luego 
el negocio. Si logras tener una familia y 

una relación buena  con tus hi-
jos, lo que venga es mucho 

más fácil. El negocio 
pasa a segundo térmi-
no. Y además, hago 
lo que me apasiona. 

“Tengo 32 años de 
matrimonio y no tengo 
tatoos, y no me he divor-

ciado que hoy es la moda 
en los chefs”, dice satisfecho 

y con una carcajada.

EN BREVE...
>> PLATILLO FAVORITO: Tacos 
al Vapor y Tacos de Barbacoa
>> BEBIDA FAVORITA: Mi tequila 
>> POSTRE PREFERIDO: Pastel de 
Crepas Tijuana (de su autoría) 
>> ARTÍCULO INDISPENSABLE 
EN LA COCINA: Batidor
>> INGREDIENTE INDISPENSABLES EN 
LA COCINA: Aceite de olivo y ajo.
>> MAYOR FORTALEZA: Ser muy 
directo, y no me doy por vencido.
Jamás me achico.
>> FRASE FAVORITA: Vamos 
para adelante… 

PARA 
SABER MÁS... 

San Roman ha 
recibido más de 255 

RECONOCIMIENTOS en 
12 PAÍSES. Ha viajado por todo 

el mundo, plasmando 
su pasión por el arte 

culinario en cada una 
de sus creaciones. 

“ Creo que como 
todo en la vida, 

he tenido 
momentos difíciles, 
pero los he sabido 

sobrepasar



Y GENTE
Valores
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C uando llena de sueños 
e ilusiones por tu em-
barazo vas al médico 
y recibes noticias nada 
alentadoras; cuando el 
peligro es inminente, y 
el pronóstico de vida 

de tu bebé es mínimo; cuando has sufri-
do en carne propia el temor de perder lo 
que más amas, entonces tomas concien-
cia, y tu vida cambia. 

Eso le sucedió a Zarema Vega de 
Contreras, presidenta de la Fundación 
de Miracle Babies México de reciente 
creación en nuestro país, quien pade-

ció un embarazo de alto riesgo que 
por fortuna tuvo un final feliz; pero no 
todos los casos terminan igual. 

“Imagínate qué llegues y te digan: ¡ma-
las noticias!, puede ocurrir esto, o hay pro-
babilidades de aquello. Uno como mamá 
pasa un momento muy muy difícil. Hay al-
gunas historias que terminan felices, pero 
hay otras que no”, nos dice conmovida. 

UNIDAS POR 
SU EXPERIENCIA 
Y cómo ella, la mayoría de las jóve-
nes madres que integran el consejo de 
Miracle Babies México, también sufrie-

ron embarazos de alto riesgo y fueron 
atendidas por el mismo médico, Sean 
Daneshmand, eminente Perinatólogo 
de SD, fundador de Miracle Babies en 
EU, que ya tiene 7 años de estar ope-
rando, y quien las alentó para poner su 
granito de arena en Tijuana. 

“Me uní a la causa. El Dr. me invitó. Me 
comentaba mucho de cómo en su Funda-
ción en Estados Unidos, atendía a mucha 
paciente mexicana”, nos comenta Cindy 
Verdugo de Faz, Directora de Mercado-
tecnia de la Fundación. 

“Me platicó de que el tenía mucho 
tiempo queriendo traer su Fundación a 

MIRACLE BABIES méxico
“JUNTAS POR UN MEJOR INICIO DE VIDA”

MAMA SANA, BEBE SANO
POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFÍA GARAGE PHOTO STUDIO
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México, que veía la necesidad que aquí 
tenemos pues muchos de sus pacientes 
son mexicanos y él los adora, tiene muy 
buena relación con ellos”, agrega. 

Por su parte, la Directora de Operacio-
nes de MBM, Mónica González de Gra-
nado recuerda de su experiencia que “si 
con todos los cuidados de primer mundo 
encima tienes que pasar por tantas cosas, 
pues claro que dijimos: ¿qué podemos ha-
cer para estos niños que definitivamente no 
tienen para nada, ni la misma oportunidad 
de vida que tiene nuestros hijos?.

Y así es como se involucraron de lle-
no con la fundación.

¿QUÉ BUSCA LOGRAR 
MIRACLE BABIES MÉXICO? 
“Tenemos como misión buscar el bien-
estar de mamá, bebé y familia, a través 
de la educación, prevención, el apoyo 
emocional, y la atención médica”, nos 
comenta Mónica, quien nos comparte 
que ya han puesto manos a la obra a 
su primer proyecto que adoptaron en el 
Hospital General de Tijuana. 

“Estamos buscando igualdad en cuan-
to a atención médica a las madres, ya 
sea desde cualquier estrato social de 
donde provenga”.

La primer visita de Miracle Babies Méxi-
co, al Hospital General de Tijuana, la hi-
cieron con el Dr. Sean Daneshmand, quien 
ahora también forma parte del consejo de 
la fundación de este lado de la frontera. 

“Te quedas impresionada con la falta 
de tanto: insumos, quirófanos, medicinas.

El hecho de llegar al  área donde 
las mamás tienen bebés y ver que 

no tienen anestesia”, afirmó, Mónica 
González de Granado, Directora de 
Operaciones, y agrega: 

“El pan de cada día en el hospital gene-
ral, es que nacen bebitos de 24 semanas 
o de 26 semanas, y esos bebés tienen 
una expectativa mínima de vida. Además, 
Las niñas de 14 a 18 años están teniendo 
bebés, y nunca fueron a tomarse un ultra-
sonido, nunca tomaron ácido fólico, no se 
cuidaron durante el embarazo, lo que hace 
que sus pequeños nazcan malitos o pre-
maturos, por la falta de cuidado”.

PRIMER GRAN PRO-
YECTO
El primer proyecto que adop-
tó Miracle Babies México, y 
que les presentó el patronato 
del Hospital General de Tijua-
na, fue la creación de la sala de 
procedimientos neonatal, un proyec-
to que tenía ya cuatro años sin éxito, 
pues no lo habían podido llevar a cabo. 

Esto ayudará a que: “bebés que re-
quieren de operaciones de cuidados 
especiales,  si nacieron con un tipo de 
problemitas puedan ser atendidos ahí 
mismo”, afirma Zarema Vega y nos com-
parte quien fue su primer patrocinador.  

“La fundación SIMNSA, que preside 
Frank Carrillo, donó 4 millones de pe-
sos para hacer el proyecto de sala de 
procedimientos”, compartió agradeci-
da la presidenta de la Fundación MBM.

“La emoción que nos dio que empeza-
mos súper bien, que Dios está de nuestro 
lado, acomodando todo favorablemente. 
Y no cabe duda de que cuando haces 
algo con el corazón, todo sale bonito, y 
nos hemos dado cuenta de que sí hay mu-
chísima gente buena aquí en Baja Califor-
nia que nos va a ayudar, porque ya tene-
mos el quirófano (la sala neonatal) pero 
tenemos que seguir dándole”, añadió. 

La construcción del quirófano ya ini-
ció y se proyecta se termine en 13 se-
manas aproximadamente.

“Las primeras horas del bebé prematu-
ro son muy importantes porque necesitas 
actuar exactamente en este momento, y 
cuando  se necesita un procedimiento 
urgente, hoy en día, se tiene que bajar 
cuatro pisos para ir al quirófano. Es un 
riesgo gigante para el bebito prematuro, 
pues lo tienen que desconectar y tienen 
que bajarlo con oxígeno manual”, afir-
ma la directora Operativa de MBM.

“Incluso había casos en que se los tenía 
que llevar al Hospital Civil de Mexicali. 

Ahora estará a 10 pasos del área de cui-
dados intensivos”, agregó. 

¿CÓMO AYUDAR? 
“No todo puede hacerlo el gobierno por 
eso es muy importante que la gente de la so-
ciedad también ponga su granito de arena. 
Que se tome conciencia  de que puedes 
aportar no sólo recursos, sino tiempo, y pro-
ductos en especie”, afirmó Zarema Vega, 
quien envió un mensaje a quienes se quie-

ran sumar a esta causa. 
“Quiero que todos esos 
papás que piensen que 
pueden hacer una di-
ferencia en salvar una 
vida, y que ese bebé 
se vaya sano y tenga 
la oportunidad  tener 

un futuro con su familia, 
que se una a la causa”, 

comentó.

PARA QUE NOS 
DEMOS CUENTA DE 
LAS NECESIDADES 
QUE EXISTEN: 
En el Hospital General NACEN alre-
dedor de 9 MIL BEBÉS AL AÑO, y de 
ese Universo, de un 12 al 15 % NACEN 
CON COMPLICACIONES y llegan a 
pisar la USIN, la Unidad de CUIDADOS 
INTENSIVOS neonatales.
Y de ese porcentaje (aproximada-
mente MIL 300 BEBÉS) 120 BEBITOS 
PIERDEN LA BATALLA al año.

DONATIVOS 
EN ESPECIE
DEDUCIBLE DE IMPUESTOS:
>> Pañales
>> Leche
>> Cobijas
>> Guantes
>> Medicinas
>> Suero
>> Equipo

CONSEJO DE 
MIRACLE BABIES 
MÉXICO
>> Zarema Vega de Contreras
>> Mónica González de Granado
>> Cindy Verdugo de Faz
>> Liliana Presichi de Ruíz
>> María Andrea Méndez de Bórquez 
>> Ali Casillas de Lamas
>> Yaritza García de Navarro

VOLUNTARIAS 
>> Carolina Vega de Agraz
>> Andrea Merienne 
>> Paola Navarro de Gutiérrez 
>> Virna Luisa Santini de Viñas
>> Denisse Barba de Fernández

CONTACTO
FACEBOOK

Miracle Babies México 

“ Estamos 
buscando 

igualdad en 
cuanto a atención 

médica a las 
madres, ya sea 
desde cualquier 
estrato social de 
donde provenga
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SAN DIEGO
Ciudad actual

POR NAIRDA ARIDAY ORTEGA [SAN DIEGO RED] 
Y ANA PATRICIA VALAY

E l problema para en-
contrar un estaciona-
miento sobre todo en 
la zona centro de la 
ciudad, no sólo se 
da en nuestra queri-
da Tijuana sino en 

las grandes metrópolis, dado que el co-
razón de las ciudades se va quedando 
entrampado, y con el paso de los años y 
el incremento del parque vehicular, difícil 
es poder darse abasto.

Esto mismo lo han estado sufriendo quie-
nes viven en San Diego, la ciudad más 
grande de California, Estados Unidos. 

Así que si caminar por el Centro de esta 
hermosa ciudad puede resultar cansado 
para algunos, o el encontrar estaciona-
miento en esa área: estresante y toda 

una odisea, ya no tendrás que preocu-
parte por ninguno de los dos escenarios 
trás la llegada de FRED, un sistema de 
transporte gratuito en la ciudad.

TRANSPORTE

GRATUITO
EN SAN DIEGO



TRANSPORTE GRATUITO
El alcalde de San Diego, Kevin Faulconer quien busca un segundo perio-
do al frente de la administración sandieguina, dio a conocer este servicio 
gratuito en rueda de prensa, donde diferentes medios de comunicación 
pudimos constatar la experiencia de subirnos a los vehículos eléctricos. 

“Estamos seguros de que hay extraordinarios restaurantes, tiendas y lugares 
de entretenimiento que forman parte del centro de San Diego, pero también 
sabemos que no es fácil encontrar estacionamiento o un trolley cercano” 
dijo el alcalde Falcouner, y agregó que con este proyecto, a tan sólo un clic 
en un teléfono inteligente, los sandieguinos y los visitants podrán solicitar un 
viaje gratuito desde cualquier punto de East Village hasta Little Italy. 

El proyecto está arrancando con una flotilla de 15 vehículos con capaci-
dad de cinco personas, con planes a expandirse a 20 en un futuro cercano. 

Los vehículos color verde mente, estarán decorados con información so-
bre la oferta de viajes gratuitos y algunos tendrán incluso la publicidad 
de patrocinadores que están solventando el proyecto, con miras a que 
próximamente absorban todo el costo. 

El alcalde agregó que dado que la flotilla será eléctrica, reducirá también las 
emisiones de contaminantes, y permitirá a la gente gastar menos tiempo bus-
cando un estacionamiento, así como disfrutar más de las atracciones del centro.  

Y ¿CÓMO FUNCIONA?
Para pedir tu viaje gratis debes descargar la aplicación de FRED en tu dis-
positivo Apple o en el de Android. Una vez dentro, te da la opción como 
en UBER, de elegir dónde te recogerá y hacia qué lugar quieres llegar 
(aplica sólo para traslados dentro del centro de San Diego). También de-
bes señalar para cuantas personas será el viaje (máximo 5), y si requieres 
de acceso especial para personas con discapacidad.

De acuerdo con San Diego Union-Tribune, esta empresa de transporte 
cuya matriz está en la ciudad de Nueva York, tendrá un horario de servicio 
al público de 7 a.m. a 9 pm entre semana, el cual se expandirá después 
para los fines de semana.

Civic San Diego y el grupo de negocio de la sociedad de San Diego, son 
los encargados de este proyecto en la ciudad, quienes 
han comentado que será financia- do a partir de 
los ingresos obtenidos en los par-
químetros del centro.

James Mirras, el co-fundador 
de Free Ride señaló que por el 
momento han sido contratados 
15 conductores, quienes gana-
rán $ 14.66 dólares por hora, 
incluyendo prestaciones. La empresa 
cubrirá sus gastos, y obtendrá la ga-
nancia por la venta de publicidad en 
el interior y exterior del vehículo.

Actualmente este servicio funciona en 
otras 10 ciudades, pero ahora es San Die-
go el que se une a la lista. ¿Qué te parece 
este nuevo y gratuito transporte?.

HORARIO DEL SERVICIO 7 DÍAS 
A LA SEMANA
>> 7 am a 9 pm., Lunes a Jueves
>> 7 am Viernes a la Medianoche
>> 8 am a medionoche Sábado
>> 9 aam to 9 pm Domingo

Fuente: San Diego Union-Tribune

DATOS 
Se trata en un inicio 
de 15 VEHÍCULOS 
ELÉCTRICOS, que 

aligerarán la 
preocupación de no 

encontrar 
estacionamiento.



40 | Mujer actual

POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL

N o hay mejor remedio 
para levantar  el  au-
toestima de una mujer, 
que enseñarla a acep-
tarse, quererse y pre-
sentarse en su mejor 
forma, no sólo física-

mente sino en cuanto a personalidad y actitud.
Eso lo logra Debora Reveles, fundadora 

y directora del Instituto Mona, junto con 
su equipo de trabajo, por su formación 
docente avalada por la SEP, y sus conoci-
mientos de modelaje, vestuario y las más 
novedosas técnicas de maquillaje que ha 
aprendido en las capitales más importan-
tes a nivel Internacional, como CDMX, 
en LA y en NY. Esto ha convertido hoy 
en día a IMONA en un Instituto de Edu-
cación Superior, donde puedes cursar la 
carrera de Maquillista Profesional y otras 
especialidades en imagen.

L̈as mujeres vienen a tomar un diplomado y 
se van con una convicción de que es posible 
lograr sus sueños̈ , comenta Debora. “Hemos 

visto muchos cambios positivos en cada alum-
no que ingresa al Instituto. Las mujeres aprenden 
a maquillarse y eso las impulsa a compartir con 
los demás su conocimiento, se convierten en 
mujeres más seguras y decididas, listas para 
realizarse como profesionales”.

¿QUÉ DÍPLOMADOS 
SE IMPARTEN?
Cuando arrancamos con el Instituto fue un 
concepto totalmente innovador en Tijuana, 
porque dentro del IMONA manejamos 
todo lo relacionado al ámbito de la Belle-
za e Imagen. Contamos con Diplomados 
de Maquillaje Profesional, Peinado Profe-
sional, Personalidad y  Modelaje, 
Efectos Especiales y diferentes 
talleres como Perfecciona-
miento de Ceja, Auto-
maquillaje, Etiqueta, y 
Protocolo y Clases Per-
sonalizadas.

Nuestros diplomados 
y talleres, van enfoca-
dos a todas las personas 
que deseen aprender a 

automaquillarse y también a las personas in-
teresadas en  emprender una carrera como 
maquillador profesional.

SU LÍNEA DE PRODUCTOS 
DE BELLEZA
MONA COSMETICS nace de la necesidad 
que tienen las mujeres mexicanas de contar 
con un producto profesional pensado en la 
variedad de nuestras pieles y la pigmenta-
ción de las mismas, además la línea cuenta 
con todos los productos necesarios para el 
profesional del maquillaje, tales como bro-
chas, bases de maquillaje HD, correctores, 
tónicos, agua micelar, astringentes, primer 

de rostro y de ojos, lip sticks, línea 
de maquillaje contra el agua 

(wáter proof) por mencionar 
algunos, También represen-
tamos a la línea de ma-
quillaje Fantasía WOLFE.

IMONA cuenta con 
instalaciones de fácil 
acceso, ubicadas en 
colonia cacho, y está al 

alcance de todos.

INSTITUTO

MONA

DATOS 
TELÉFONOS

(664) 381 79 16 
(664) 340 66 15

FACEBOOK
Instituto Mona Professional Makeup

*Débora Reveles, está 
certificada por la SEP como 

docente, y estudió en 
“Cinema School” de Hollywood,

 y en “Makeup Forever 
y Cinema”, en NY.

Temas
ACTUALESl IMAGEN Y BELLEZA

DESARROLLANDO TUS APTITUDES



1/2 plana







ANIVERSARIO 17
ANFITRIÓN: IECH de BC
Con motivo de sus 17 años como Clínica 
de Reproducción Asistida en Baja Califor-
nia, se llevó a cabo un evento conmemo-
rativo del IECH en el salón La Candelaria 
en Zona Rio, que así se vivió. 
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DESFILE 
y Subasta 
ANFITRIÓN: Miracle 
Babies México
Con la presencia de importantes 
personalidades, entre los que 
se encontraba el gobernador 
de BC, Francisco Vega de la 
Madrid, todo un éxito resultó la 
subasta de Joyería de Jordana 
Tello Art Jewelry y el desfile de 
Trajes Típicos Mexicanos que se 
llevó a cabo en La Esperanza, 
restaurante de Miguel Ángel 
Guerrero en Valle de Guadalu-
pe, para recaudar fondos para 
Miracle Babies México, funda-
ción que tiene como misión el 
bienestar de toda mamá, bebé 
y familia, a través de la educa-
ción, prevención, apoyo emo-
cional y atención médica.
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ARSÉNICO & ENCAJE
Broadgüey TIJUANA THEATER CO.
En la Casa de la Cultura de Tijuana, se presento la obra Arsénico & Encaje 
de Joseph Kesselring, bajo la dirección de Cachu Manrique. Es considerada 
como una de las obras de teatro más taquilleras de todos los tiempos; un 
clásico moderno, llena de risas, episodios curiosos y mucho humor negro.
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LANZAMIENTO 
Así se vivió el lanzamiento de 
la 6ª Muestra de Vino Mexicano, Creación 
de Nuestra Tierra en la Europea de Tijuana. 
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Noche MEXICANA 
ANFITRIÓN: Xochicalco
El pasado 30 de septiembre se llevó a cabo en los campos de 
la Universidad,  la tradicional Noche  Mexicana que en esta 
edición fue la 18va. Hubo foros artísticos con grupos musicales 
en vivo, bailes folklóricos, antojitos mexicanos y bebidas tradi-
cionales entre otras muchas cosas. 
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26 ANIVERSARIO
ANFITRIÓN:  Cámara Hispana de Comercio de SD
El gran evento conmemorativo de estos 26 años de la 
Cámara Hispana de Comercio del Condado de San 
Diego, fue el de Iluminada 2016, donde se reconoció 
a Nessim Adato de casa de Empeño Express como 
Ángel de la Comunidad, Herb Barrack, de San Ysidro 
Swap Meet como Entrepreneur del Año,  a David 
Álvarez, líder Cívico, a José Mireles, lifetime achieve-
ment y a otras personalidades más. El Presidente de 
la Cámara, Juan Carlos Hernández, y la Vicepresiden-
ta, Dalia Trujillo fueron los encargados de dirigir este 
magno evento.
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Presentación 
de SMARTPHONES
ANFITRIÓN: Telcel y Zte 
El pasado 7 de octubre, en el restaurante 
“La Diferencia”, se dio a conocer la nueva genera-
ción de Smartphones de su serie Blade. La línea nue-
va de celulares se describió como de Innovación y 
diseño compatibles con los estilos de vida actuales. 

Nuevo MODELO DE AUTO
ANFITRIÓN: Nissan
Con un cocktel de lanzamiento se introdujo el nuevo Nissan 
Kicks 2017 que se distingue por su atractiva imagen, deporti-
va, robusta y divertida, su gamma de accesorios de primera y  
tecnología inteligente. 
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NUEVA Sucursal
ANFITRIÓN: Rendichicas 
Ya son 70 las sucursales de Grupo Rendichicas, siendo ésta, 
la número 20 en Tijuana. La inauguración se dio en las insta-
laciones de la nueva estación “Calle Séptima”, ubicada en 
ubicada en Calle Séptima y Constitución 1400, Zona Centro.
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ANIVERSARIO 
55
ANFITRIÓN: 
CETYS 
UNIVERSIDAD
Con una serie de eventos de 
talla regional, nacional como 
internacional, el Sistema 
CETYS Universidad, celebró 
todo el mes de septiembre 
su aniversario 55, desde 
su fundación el 20 de 
septiembre de 1961. Los 
diversos eventos fueron: 
desde una ceremonia 
oficial en el Campus Mexicali 
con invitados especiales, 
seminarios internacionales 
de innovación, y un evento 
simbólico del Centro en 
Innovación Diseño. 
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Nombre de la
SECCIÓN


